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澳洲航空公司與勞方談判破裂，前日宣布全

線無限期停飛，全球逾6.8萬名乘客受影響，在

香港更有大批旅客因航班取消而被迫滯留機

場。澳航停飛不但為自身及澳洲經濟帶來沉重

打擊，而且數以萬計旅客因為勞資糾紛而無辜

受到牽連，公司聲譽更遭受難以彌補的重創。

同時，澳航工會為阻撓公司的節流行動，不斷

發動工業行動迫使資方就範，也受到外界責

難。面對歐美經濟持續不景，航空業更是首當

其衝，勞資雙方應互諒互讓，共渡難關，動輒

採取工業行動對勞資雙方及社會利益都無好

處。

澳航早前訂立薪酬及重組計劃，引發工會不

滿，多次發動罷工活動。澳航稱工業行動令公

司每日損失約2,000萬澳元，如果工業行動持續

將難以繼續營運。因此日前突然宣布全線停

飛。然而，澳航停飛等如是將旅客及澳洲經濟

作為籌碼，坐視旅客延誤行程，甚至孤立無助

滯留機場，不少旅客已聲言永不乘坐澳航，而

澳洲政府也對澳航不負責任的做法深感不滿，

研究懲罰措施。儘管澳航最終成功促使法庭判

決終止罷工活動，但企業形象已經一落千丈，

各種後遺症將難以計算。

近年全球航空業工潮有此起彼落之勢，航空

業正面臨「不尋常的不確定性」。根據歷史經

驗，全球經濟增長率一旦低於2%，航空業便將

出現虧損，為此各航空公司需要推出各項節流

計劃應對寒冬，但每項改革最終都例必遭到勢

力強大的工會反對，甚至發起工業行動施壓，

令到航空業本已惡劣的經營環境雪上加霜，也

令全球經濟復甦蒙上陰影。這次澳航宣佈停飛

固然殊為不智，但工會為了一己利益，不斷以

工業行動向資方施壓，也應負上責任。

過去本港亦曾發生過多次機師、空中服務員

等工會的罷工行動，給旅客造成不便，也令到

本港航空業大受打擊。社會對於這些罔顧本港

利益的工業行動一向極為反感。在目前環球經

濟不明朗的情況下，預計本港的航空業界也會

面臨經營困難，令勞資關係更趨緊張。為此，

勞資雙方應汲取澳航停飛的教訓，本港社會崇

尚互諒互讓的勞資關係，而不主張用罷工等激

烈手段迫使一方就範，更反對挾持公眾利益增

加談判的籌碼。勞資雙方應以互諒互讓的態度

通過對話解決分歧，而勞工處也應擔當橋樑的

角色，預防大規模的工業行動出現。

(相關新聞刊A3版)

為紓緩公立醫院醫生人手不足的問題，醫管

局招聘海外醫生，有29人初步符合資格，會交

由醫委會作進一步審批。醫生組織持抗拒態

度。事實上，醫管局在把好質素關的前提下輸

入海外醫生，有助於短期內紓緩公立醫院醫生

的工作壓力，改善對市民的服務，不失為暫時

緩解公院人手不足的權宜之計；而且海外醫生

來港屬於有限度註冊，不能私人執業，不會對

私人執業醫生構成不公平問題。醫生組織如果

過分保護業界利益，排斥海外醫生，將業界的

利益凌駕病人和公眾的利益之上，反而給市民

帶來不便，甚至影響本港醫療產業的發展。

本港公立醫院人手短缺，特別是急症室、內

科和麻醉科等部門最為緊絀，病人需要忍受長

時間輪候之苦，甚至病情被耽誤。為避免情況

持續惡化，引入合資格的海外醫生加入公共醫

療體系是最可行的辦法，可以即時緩解公立醫

院人手不足的困擾，醫生可避免超負荷工作，

病人也能得到更好的照顧。　

但是，本港的醫生組織對輸入海外醫生抱抗

拒態度，認為未經考試就可在本港行醫是對本

港醫生不公平，更擔憂此例一開，日後更多免

試的海外醫生會在港「落地生根」，本港的醫

療服務難言有保障。醫生組織的擔憂雖說有一

定道理，但也有保護主義思想作祟。新加坡容

許外國醫生入境就業，與此相反，香港則嚴格

禁止外國醫生來港工作。如果本港醫生組織不

正視公立醫院人手緊絀的問題，自己不去公立

醫院服務，也不允許政府輸入合資格的海外醫

生，未免有只顧業界一己私利，罔顧病人權益

之嫌。這種將業界利益凌駕於公眾利益之上的

心態，只會惹來市民的反感。

要填補公立醫院人手的短缺，增加培訓人手

是一定要做的，但引入外地醫療人才來港亦勢

在必然。當然，醫管局需要設立一定的機制，

把好質量關。如果仍死抱專業保護主義不放，

嚴禁外來醫療人才來港，那便無法適應新形

勢。本港將醫療產業定為六大優勢產業之一，

未來要發展成為區域醫療中心，引入海外醫療

人才，既可充實本港醫療人才庫，又可帶來一

些新的經驗和技術，有利提升本地醫療水平。

如果本港醫學界只是㠥眼於業界利益固步自

封，阻撓有益本港市民和整體醫療業的改革，

必然令市民利益受損，限制了本港醫療產業的

發展，這絕非本港之幸。

(相關新聞刊A10版)

勞資對抗 兩敗俱傷 引入海外醫生要摒棄保護主義

香港文匯報訊 (記者 周紹基)「牛熊亂舞」成為近日
市場最熱門的話題，有指牛熊證是港交所(0388)近10年
推出最成功的產品，目前本港的窩輪及牛熊證成交高
踞全球榜首。訊匯證券行政總裁沈振盈表示，牛熊證
的成交暢旺，既是市況使然，亦是「遊戲規則」催谷
的結果。「自從數年前收窄了股票買賣差價後，短炒
股票的難度提高，是投資者如今捨棄正股，轉炒衍生
工具的主因。」

輪場狡詐 炒家難頂
沈振盈稱，從前很多股票升一至兩個價位已夠抵銷

成本，但現在就算減了佣金，然而高印花稅已令炒股
票的成本起碼增加4至5個價位。過往一些鍾情短炒的
散戶，惟有轉戰沒有印花稅的窩輪市場。不過，輪場
的「奸茅」(狡詐)程度，一直為投資者所詬病，此等炒
家惟有轉戰牛熊證市場。

此外，近日市況難以捉摸，持貨過夜風險大，自然
令即市炒的牛熊證更為吃香，加上股票成交額小，牛
熊證等衍生工具所攤佔的比例自然上升。沈振盈相
信，輪證的即市炒作令成交增加，但只要計算過夜的
街貨，其實跟今年中時少了一大截。

牛熊證即市炒吃香
對於香港股市已淪為「賭場」的言論，他表示，其

實由推出期指及大量衍生工具後，港股就已變成不折
不扣的賭場。因為衍生工具是「零和遊戲」，即是「對
賭」，不是你死就是我亡。
另一方面，他又認為香港要保持國際金融中心地

位，無可避免要由股市變為賭場，否則不能吸引對沖
基金到來。為令對沖基金、輪證發行商等大客較易贏
錢，遊戲規則定要對他們有利一點，當然只有苦了香
港的散戶和中小型經紀們。

沈振盈：收窄買賣差價種禍根

證券商協會副主席及永遠名譽會長陳葆心表示，
輪證較正股成本低，炒「即日鮮」獲利機會

高，情況就如「買大細」。她認為，七大經紀團體
之所以頻向當局反映，要求正視有關問題，主要是
現行制度下，輪證無須繳付印花，發行商開價又進
取，吸引力逐步提升，這是「不對稱」的競爭，監
管機構有需要正視。

獅城迎客 輪商有恃毋恐
不過，有輪商不諱言，如果政府決定徵收印花

稅，輪商方面是不會反對，但強調會帶來三輸的局
面，屆時將由大家一起承擔。首先是輪證的每手成
交金額低，政府能抽稅的數額並不多；其次是經紀
行會因為少了衍生工具的部份，令生意更萎縮；最
後是散戶買賣會因為印花稅而增加交易成本。他
說，「我們可以轉到新加坡做生意，相信當地政府
會很歡迎，而其他的金融市場趨勢也是逐步取消印
花稅。」

人為操控 輪證正股相同
有獨立分析員更表示，散戶轉炒輪證，除輪證不

用交印花稅及有槓桿效應外，更主要是本港的細價
股同樣有太多人為的操控，一樣地不公平，散戶過
去遭到的損失也甚多。證券商與其想辦法對付「輪
商」，不如先促請監管當局搞好細價股的「操守」，
重新吸引散戶回流「仙股」市場，方為上策。
面對輪證成交比重創新高，證券商銳意爭取相關

業務，更令部分券商不惜割喉減佣爭生意，打擊同

行之餘，也令業界對輪證交易更深痛惡絕。耀才證
券(1428)上周宣布，新客戶網上買賣牛熊證及窩輪每
單交易收費一律劃一為4.88元(舊佣金收費為
0.0668%，最低50元)，交易金額不設上限。
小型本地證券行如金道、利家安及一通等均已推

出超低佣金優惠。金道早前宣布，每單網上交易只
收佣金4.99元，交易額不設上限，每月固定佣金僅
為888元；一通則為所有客戶的每筆港股交易佣金劃
為5元。業內人士透露，香港數百間C組小型券商的
市場份額跌至不足10%，生存趨困難，加上大市成
交急降至400億至600億元，故被迫以降價突圍。

免稅大趨勢 回頭路恐難走
六福金融主席兼行政總裁許照中表示，雖說佣金

水平是商業決定，但惡性減佣搶客，屬損人不利己
的做法。對於業界期望政府對衍生產品開徵印花
稅，他則認為當局執行上會有較大的難度，因為現
時不少海外市場均已逐步取消徵收印花，本港若要
繼續向前發展，「走回頭路」可能會面對較大的阻
力。

香港文匯報訊（記者 周紹基）近月大市波動，正股難炒，投資者追捧窩輪

牛熊證。輪證成交佔大市成交比例上升至超過40%，七大經紀業界團體近日多

番出動，要求政府收緊對衍生產品的監管，並開徵輪證印花稅。證券學會永遠名

譽會長張華峰直言，近月港股的正股交投大減至只有200多億元，輪證成交卻異常暢

旺，港股儼如一個「大賭場」，惟政府並無得到「博彩稅」，對政府與市民都不公平。

「牛」「熊」窩輪癲炒 成交佔逾40%

香港文匯報訊（記者 周紹基）輪證發行商近
日被「群起而攻之」。除輪證不收印花稅，佣金
又被競爭至超低，令港府及券商都沒得㠥以外。
另一原因是輪證交易有一大部分被指是「虛假交
易」，「製造成交」人士將某一隻輪證「活化」
以吸引散戶買入，之後立即飽食遠颺，收取發行
商給予的好處。投資者學會主席譚紹興因此要求
證監會加強監管「搓波仔」的活動。

發行商「好處」回饋
譚紹興直言，贊成本港推行輪證印花稅之餘，

更要求證監會加強監管輪證市場的「搓波仔」活
動。所謂「搓波仔」，即以左手交右手方式互相
交叉買賣輪證，務求營造活躍交投的虛假表象。
在炒高輪證價格後，無論是沽給散戶，或是售回
給窩輪莊家都可以獲利。事實上，即使他們之間
以平手價交易也能獲利，因為部分發行商會有
「好處」給予這些「搓波仔」，買賣輪證即使轉手
多次成本也很低，「好處」足夠補償成本。

50萬租機自行買賣
有證券商高層職員承認，有人曾主動要求向證

券行「租機」，每月給予30萬至50萬元月費，當
中只買賣窩輪及牛熊證，交易額無上限。由於買
賣輪證不用繳納印花稅，成本主要是經紀佣金，
故此繳付30萬至50萬元的月費「任做」，很多經
紀行也願意。惟如果一旦出事，有關證券行要
「上身」，風險並不小。

譚紹興表示，以往發行商會聘請一些人進行這
些活動，但自從廉正公署加緊打擊這些活動後，
「搓波仔」已經由「半地下」轉至「秘密」進
行。例如發行商給予「搓波仔」的好處會由當初
的金錢輸送改為「利益輸送」。他又指，投資者
學會過去接觸過很多散戶，發現有七成買賣輪證
的散戶都輸錢，而他們選擇的輪證，一般都是街
貨及成交高的輪證，當市場上有一批「搓波仔」
在活躍成交，很容易令散戶墮入陷阱。

至於最近有證券行以低於5元的佣金搶奪輪證的交易，譚
紹興指，該些「5元佣金」所用的電腦，與「搓波仔」以數
十萬元租用的電腦不能相比。一般客戶落盤要透過互聯網到
達證券行的伺服器，證券行會將客戶的指令傳到盤房，盤房
再傳送到港交所(0388)。「搓波仔」所用的專機，其實是盤房
的電腦，直接連到港交所，所以散戶永遠無法搶得「搓波仔」
手上的「靚價貨源」。

本港5月至9月窩輪及牛熊證成交額(億元)
5月 6月 7月 8月 9月

窩輪
1,915.3 2,351.3 2,108.0 2,469.7 1,963.6

(14.7%) (16.1%) (15.8%) (13.6%) (13.8%)

牛熊證
956.4 1,272.5 1,237.0 1,842.8 2,101.5

(7.4%) (8.7%) (9.2%) (10.2%) (14.8%) 

備註：()內為佔市場總成交百分比。

一般客戶 互聯網

一般客戶與 的交易路線波仔

證券行
伺服器
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港交所

租用盤房專機
波仔
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資料圖片

■證券學會永遠名
譽 會 長 張 華 峰 認
為，輪證令港股儼
如「大賭場」，政府

卻無得到「博彩
稅」。

資料圖片

■證券學會永遠名
譽 會 長 張 華 峰 認
為，輪證令港股儼
如「大賭場」，政府

卻無得到「博彩
稅」。

資料圖片

■證券學會永遠名
譽 會 長 張 華 峰 認
為，輪證令港股儼
如「大賭場」，政府

卻無得到「博彩
稅」。

資料圖片

■證券學會永遠名
譽 會 長 張 華 峰 認
為，輪證令港股儼
如「大賭場」，政府

卻無得到「博彩
稅」。

資料圖片

■證券學會永遠名
譽 會 長 張 華 峰 認
為，輪證令港股儼
如「大賭場」，政府

卻無得到「博彩
稅」。

資料圖片

■證券學會永遠名
譽 會 長 張 華 峰 認
為，輪證令港股儼
如「大賭場」，政府

卻無得到「博彩
稅」。

資料圖片

■證券學會永遠名
譽 會 長 張 華 峰 認
為，輪證令港股儼
如「大賭場」，政府

卻無得到「博彩
稅」。

資料圖片

■證券學會永遠名
譽 會 長 張 華 峰 認
為，輪證令港股儼
如「大賭場」，政府

卻無得到「博彩
稅」。

資料圖片

■證券學會永遠名
譽 會 長 張 華 峰 認
為，輪證令港股儼
如「大賭場」，政府

卻無得到「博彩
稅」。

資料圖片

■證券學會永遠名
譽 會 長 張 華 峰 認
為，輪證令港股儼
如「大賭場」，政府

卻無得到「博彩
稅」。

資料圖片

■證券學會永遠名
譽 會 長 張 華 峰 認
為，輪證令港股儼
如「大賭場」，政府

卻無得到「博彩
稅」。

資料圖片

■證券學會永遠名
譽 會 長 張 華 峰 認
為，輪證令港股儼
如「大賭場」，政府

卻無得到「博彩
稅」。

資料圖片

■證券學會永遠名
譽 會 長 張 華 峰 認
為，輪證令港股儼
如「大賭場」，政府

卻無得到「博彩
稅」。

資料圖片

■證券學會永遠名
譽 會 長 張 華 峰 認
為，輪證令港股儼
如「大賭場」，政府

卻無得到「博彩
稅」。

資料圖片

■證券學會永遠名
譽 會 長 張 華 峰 認
為，輪證令港股儼
如「大賭場」，政府

卻無得到「博彩
稅」。

資料圖片

■證券學會永遠名
譽 會 長 張 華 峰 認
為，輪證令港股儼
如「大賭場」，政府

卻無得到「博彩
稅」。

資料圖片

■證券學會永遠名
譽 會 長 張 華 峰 認
為，輪證令港股儼
如「大賭場」，政府

卻無得到「博彩
稅」。

資料圖片

■證券學會永遠名
譽 會 長 張 華 峰 認
為，輪證令港股儼
如「大賭場」，政府

卻無得到「博彩
稅」。

資料圖片

■證券學會永遠名
譽 會 長 張 華 峰 認
為，輪證令港股儼
如「大賭場」，政府

卻無得到「博彩
稅」。

資料圖片

■證券學會永遠名
譽 會 長 張 華 峰 認
為，輪證令港股儼
如「大賭場」，政府

卻無得到「博彩
稅」。

資料圖片

■證券學會永遠名
譽 會 長 張 華 峰 認
為，輪證令港股儼
如「大賭場」，政府

卻無得到「博彩
稅」。

資料圖片

■證券學會永遠名
譽 會 長 張 華 峰 認
為，輪證令港股儼
如「大賭場」，政府

卻無得到「博彩
稅」。

資料圖片

■證券學會永遠名
譽 會 長 張 華 峰 認
為，輪證令港股儼
如「大賭場」，政府

卻無得到「博彩
稅」。

資料圖片

■證券學會永遠名
譽 會 長 張 華 峰 認
為，輪證令港股儼
如「大賭場」，政府

卻無得到「博彩
稅」。

資料圖片

■證券學會永遠名
譽 會 長 張 華 峰 認
為，輪證令港股儼
如「大賭場」，政府

卻無得到「博彩
稅」。

資料圖片

■證券學會永遠名
譽 會 長 張 華 峰 認
為，輪證令港股儼
如「大賭場」，政府

卻無得到「博彩
稅」。

資料圖片

■證券學會永遠名
譽 會 長 張 華 峰 認
為，輪證令港股儼
如「大賭場」，政府

卻無得到「博彩
稅」。

資料圖片

■證券學會永遠名
譽 會 長 張 華 峰 認
為，輪證令港股儼
如「大賭場」，政府

卻無得到「博彩
稅」。

資料圖片

■證券學會永遠名
譽 會 長 張 華 峰 認
為，輪證令港股儼
如「大賭場」，政府

卻無得到「博彩
稅」。

資料圖片

■證券學會永遠名
譽 會 長 張 華 峰 認
為，輪證令港股儼
如「大賭場」，政府

卻無得到「博彩
稅」。

資料圖片

■證券學會永遠名
譽 會 長 張 華 峰 認
為，輪證令港股儼
如「大賭場」，政府

卻無得到「博彩
稅」。

資料圖片

■證券學會永遠名
譽 會 長 張 華 峰 認
為，輪證令港股儼
如「大賭場」，政府

卻無得到「博彩
稅」。

資料圖片

■證券學會永遠名
譽 會 長 張 華 峰 認
為，輪證令港股儼
如「大賭場」，政府

卻無得到「博彩
稅」。

資料圖片

■證券學會永遠名
譽 會 長 張 華 峰 認
為，輪證令港股儼
如「大賭場」，政府

卻無得到「博彩
稅」。

資料圖片

■證券學會永遠名
譽 會 長 張 華 峰 認
為，輪證令港股儼
如「大賭場」，政府

卻無得到「博彩
稅」。

資料圖片

■證券學會永遠名
譽 會 長 張 華 峰 認
為，輪證令港股儼
如「大賭場」，政府

卻無得到「博彩
稅」。

資料圖片

■證券學會永遠名
譽 會 長 張 華 峰 認
為，輪證令港股儼
如「大賭場」，政府

卻無得到「博彩
稅」。

資料圖片


